

de fatalité historique et économique, l'Autriche d'aujourd'hui s'interpose de nouveau entre les aspirations et l'avenir de l'Italie, en lui disputant la mer, en lui barrant la route de l'Orient, que sera-t-il de l'Autriche de demain ? C'est ce coin de voile que nous voulons essayer de soulever.

\*  
\* \*

En 1898, un collaborateur de la *Revue des Deux Mondes*<sup>1</sup>, grand partisan du *statu quo*, d'ailleurs, était réduit à peindre la crise austro-hongroise en ce tryptique peu rassurant : *Extrême difficulté*, pour l'Autriche, de continuer à être ce qu'elle est ; — *impossibilité* d'être autrement ; — — *nécessité* qu'elle soit. L'entrelacement des nécessités, des difficultés et des impossibilités rend laborieux l'acheminement vers une solution, même académique. Aussi l'auteur se bornait-il à adresser une incantation aux génies secrets de la politique, pour obtenir à la monarchie de Habsbourg une « nouvelle formule d'existence nationale ». Le

1. M. Charles Benoist, *L'Autriche future et la future Europe*.